

形成ビジョン策定の趣旨

本市では、急速な人口減少と高齢化の進行により、集落の小規模化・高齢化が加速しています。これに伴い、地域課題や住民ニーズがますます多様化しているため、「住み続けたいと思う、持続可能なコミュニティ」の実現を目指し、竹田市総合計画に基づく協働のまちづくりに取り組んでいます。

この目標を達成するには、地域と行政が連携し、各地区の特性を活かした地域づくりを推進することが不可欠です。

そこで、市の総合計画の方針を踏まえ、地域コミュニティの活性化を図るため、「地域コミュニティ形成」の指針を示す「ビジョン」を策定しました。

この「ビジョン」は地域と行政が協働し、それぞれの立場を理解・尊重しながら、「地域運営組織」を形成していくものとなっています。

形成ビジョンの位置づけ



形成ビジョンの期間

形成ビジョンの期間について、始期は2025年(令和7年)6月とし、終期は設定せず、継続的に運用。5年ごとに検証を行い、必要に応じて内容を見直す。

地域運営組織とは

- ①地域住民を中心に設立した組織
- ②地域内の様々な課題の解決に向けた取組を行う
(地域交流、水路掃除、地域行事)
- ③生活サービス支援
(高齢者見守り、困りごと解決)
- ④ネットワークコミュニティの構築

地域運営組織の必要性

本市には351の自治会があり、竹田地域には185、荻地域には26、久住地域には82、直入地域には58の自治会が存在しています。自治会の規模には大きな格差があり、最小2世帯から最大191世帯の自治会が存在し、地域間での自治会員数の差が広がっています。また、自治会未加入者が増加していることも、自治会運営の課題の一つとなっています。

特に高齢化率が50%以上の高齢化集落は、市内に236自治会あり、これは自治会全体の半数以上を占める状況です。

このような現状の中で、従来の自治会活動の維持が難しくなりつつあります。人口減少と高齢化の進行により、自治会の各種活動の継続が困難になるケースが増えしており、自治会ごとの運営力にもばらつきが見られるようになっています。

今後、安心して暮らすことができる地域社会を実現するためには、それぞれの地域特有の課題を明確にし、地域住民が主体的に課題解決に取組むことが求められます。行政や地域の様々な団体がそれぞれの役割を担いつつ、連携・協働により課題を解決していく新たなコミュニティを形成する必要があります。



表6 島根県雲南市の地域運営組織形成の例
(平成30年3月作成の検討報告書より)

目標とする地域コミュニティに取り組む4つの視点

①地域の人才の発掘と育成

地域には、豊かな経験やノウハウを持つ人が潜在的に存在している。地域の幅広い世代の人々が活動しやすい環境、活動したくなる環境をつくることが必要。

②地域情報の共有化と地域資源の有効活用

地域の情報を共有化し、情報の共有を通じて地域活動への参画が促進される。また、地域資源を基軸とした自然と歴史・文化を充分に活かし、見直していくことが重要。

③住み続けられる地域の維持と『協動』による地域づくり

地域を守り、維持していくため、単位自治会と地域運営組織の意思疎通が図られ、お互いに補完し合って、行政も対等な立場でその役割を発揮し『協動』による地域づくりを目指さなければならぬ。

④地域コミュニティを活性化する理念の共有

地域の課題を解決していくためには、まず、住民一人ひとりが、地域の問題を自分の問題として認識し、それぞれの観点から課題の発見に努め、その解決に向けて取組んでいくことが重要。

課題解決型への転換、地域で支え合う組織の形成

行政主導型ではなく、地域住民同士の絆を基盤とした持続可能な安全・安心な地域づくりを行う

住民が主体的に解決に取り組む「課題解決型の地域コミュニティ」へと転換

手上げ方式→呼びかけへ



①今後、竹田地域に呼びかけ(令和7年~16年にかけ形成)

②荻・久住・直入地域は令和17年~(地域ごとに現状把握・意見交換→地域に適した支援を模索)

